



Épiphanie 

�  
L’adoration des Rois

France (Picardie), vers 1170-1180
New York, Pierpont Morgan Library

ÉCHOS  L’Église catholique
en Escaut et Sensée

7 janvier 2024



Une méditation pour l’Épiphanie 
Dimanche de l’Épiphanie, un des plus beaux, de l’année, tout rempli encore de la joie de Noël. 
En ce matin d’hiver, nous entrons dans les églises illuminées, avec pour certains dans la bouche 
ce chant traditionnel : 

« De bon matin, j'ai rencontré le train  
De trois grands Rois qui partaient en voyage,  
De bon matin, j'ai rencontré le train  
De trois grands Rois dessus le grand chemin. »

Trois grands rois :  ceux du psaume 71 : Les rois de Tarsis et des Îles apporteront des 
présents.  Les  rois  de  Saba  et  de  Seba  feront  leur  offrande.  Tous  les  rois  se 
prosterneront devant lui, tous les pays le serviront.  Ceux de l’Évangile de Mathieu : 
Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que 
des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi 
des Juifs qui vient de naître ?  Nous avons vu se lever son étoile et nous sommes 
venus nous prosterner devant lui. » 

Trois grands rois auxquels la tradition chrétienne a donné des noms : Melchior, Balthazar et 
Gaspard ; et des visages  : noir, jaune et blanc, rassemblant ainsi à Bethléem tous les continents, 
tous les peuples. 

Guidés par l’étoile, ils viennent se prosterner devant cet enfant que Dieu donne au monde. Ils 
sont venus avec des cadeaux :  de l’or, de l’encens, de la myrrhe, des cadeaux qui sont à la fois 
des signes prophétiques de ce que sera Jésus, et des points d‘attention, de réflexion pour le 
monde d’aujourd’hui.

Or, encens, myrrhe, signes prophétiques. 

L’or signe du pouvoir, de la puissance : Où est le roi des Juifs demandent les mages à Hérode. 
Et les mots du psaume :  Dieu, donne au roi tes pouvoirs, à ce fils de roi ta justice. Qu'il 
gouverne ton peuple avec justice, qu'il fasse droit aux malheureux ! 

L’encens signe de la divinité. C’est Saint Paul qui rappelle aux Éphésiens que Dieu se révèle, se 
fait connaître dans cet enfant :  Frères, vous avez appris en quoi consiste la grâce que 
Dieu  m'a  donnée  pour  vous  ;  par  révélation,  il  m'a  fait  connaître  le  mystère  du 
Christ. En Jésus le Nazaréen, le Verbe, la Parole de Dieu va parcourir toute la terre : En ces 
jours-là, fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des lunes ! Qu'il domine de la 
mer à la mer, et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !  

La myrrhe,  cette pommade,  ce baume qu’on utilise  tant  pour soigner les  blessés  que pour 
embaumer les morts. La myrrhe qui elle aussi est évoquée par le psalmiste : Il délivrera le 
pauvre  qui  appelle  et  le  malheureux  sans  recours.  Il  aura  souci  du  faible  et  du 
pauvre, du pauvre dont il sauve la vie. La myrrhe qui déjà annonce la croix et le tombeau 
vide du matin de Pâques.

Or, encens, myrrhe, signes prophétiques, mais aussi points d‘attention, de réflexion pour le 
monde d’aujourd’hui. Qu’est-ce que font les mages avec ces présents ? Est-ce qu’ils les laissent à 
Bethléem,  est-ce  qu’ils  les  laissent  à  Joseph et  Marie  en  cadeau  pour  la  naissance  de  leur 
enfant ? Ou bien est-ce qu’ils les emportent avec eux pour dire au monde un enfant vous est né, 



un fils vous a été donné.  
 
Le mot Épiphanie peut se traduire se comprendre  par le mot manifestation. Si vous ouvrez un 
dictionnaire,  la  manifestation  bien  avant  d’être  un  défilé,  une  marche  pour  défendre  une 
opinion, la manifestation, c’est le moyen par lequel Dieu se fait connaître au monde.

Et cet enfant, c’est le moyen que Dieu a choisi pour se révéler et se faire connaître au monde. 
Et le rôle de mages, et après eux le rôle des chrétiens, le rôle des églises est de faire que le plus 
grand nombre possible d’hommes, de femmes, d’enfants soient rejoints par l’évangile, par la 
bonne nouvelle d’un Dieu qui se fait homme, d’un Dieu qui se fait notre frère.

Or, encens, myrrhe, points d‘attention, de réflexion pour le monde d’aujourd’hui. 

Comment la Parole de Jésus agit-elle dans notre manière de vivre l’or, c’est à dire le pouvoir 
sous toutes ses formes ? 

Comment la Parole de Jésus agit-elle dans notre manière de vivre l’encens, c’est-à-dire notre 
rapport à Dieu mais aussi notre manière de vivre la religion ? Qu’est-ce que chaque croyant, 
chaque Église fait de la parole du Christ ?

Comment  la  Parole  de  Jésus  agit-elle  dans  notre  manière  de  vivre  la  myrrhe,  c’est-à-dire 
l’attention aux autres et particulièrement aux plus démunis, la charité, la solidarité ?

Depuis bien des années, le dimanche de l’épiphanie, l’Église catholique attire l’attention de 
toutes ses communautés sur les églises du continent africain. Il ne s’agit pas seulement d’un 
geste de solidarité pour des églises manquant de tant de moyens matériels. Il s’agit plus encore 
de regarder comment ces églises, ce continent au milieu de tant de difficultés emprunte une 
voix originale pour manifester le Christ au monde. 

Il y a quelques années le Pape Benoît XVI était au Bénin pour rendre public un texte écrit à la 
suite du Synode des évêques d’Afrique. Ce texte mérite d’être lu bien au-delà des frontières du 
continent  africain.  Ce  texte,  il  est  pour  toutes  nos  vieilles  églises  qui  peuvent  recevoir 
beaucoup de la jeunesse et du dynamisme des églises du continent noir.  
 
Quelques phrases du pape : L’engagement de l’Afrique pour le Seigneur Jésus-Christ est un 
trésor précieux...  Une vitalité ecclésiale  exceptionnelle  et  le  développement théologique de 
l’Église comme Famille de Dieu... Face aux nombreux défis que l’Afrique souhaite relever pour 
devenir  toujours  plus  une  terre  de  promesses,  J’exhorte  donc  l’Église  entière  à  poser  sur 
l’Afrique ce regard de foi et d’espérance. Jésus-Christ, qui nous a invités à être « le sel de la 
terre » et « la lumière du monde », nous offre la puissance de l’Esprit pour réaliser toujours 
mieux cet idéal. Une Afrique qui avance, joyeuse et vivante, manifeste la louange de Dieu. « La 
gloire de Dieu, c’est l’homme vivant » comme le faisait remarquer saint Irénée, mais il continue 
: « La vie de l’homme, c’est la vision de Dieu ».[16] C’est pourquoi, aujourd’hui encore, une des 
tâches  essentielles  de  l’Église  est  de  porter  le  message  de  l’Évangile  au  cœur  des  sociétés 
africaines,  de  conduire  vers  la  vision de  Dieu.  Comme le  sel  donne goût  aux aliments,  ce 
message fait des personnes qui en vivent, d’authentiques témoins. Tous ceux qui grandissent de 
cette  manière  deviennent  capables  de  se  réconcilier  en  Jésus-Christ.  Ils  deviennent  des 
lumières pour leurs frères. Ainsi, avec les Pères du Synode, j’invite « l’Église […] en Afrique à 
être témoin dans le service de la réconciliation, de la justice et de la paix, comme “sel de la 
terre” et “lumière du monde” », pour que sa vie réponde à cet appel :  « Lève-toi, Église en 
Afrique, famille de Dieu, parce que le Père céleste t’appelle ! ».



Voilà juste quelques phrases d’un document important qui mérite d’être lu et travaillé dans 
toutes les communautés. 

Qu’en  cette  fête  de  l’Épiphanie,  le  Seigneur  bénisse  les  chrétiens  et  les  Églises  d’Afrique, 
qu’elles manifestent au monde entier la jeunesse de l’Évangile, et les chemins nouveaux qui 
s’ouvrent à nous. 

Qu’en cette fête de l’Épiphanie, le Seigneur bénisse les chrétiens et les Églises , de notre pays, 
de  notre  continent,  que  la  lumière  du  Christ  nous  éclaire,  qu’elle  nous  aide  à  devenir  au 
toujours plus coeur de nos sociétés, les témoins, les acteurs d’un message de vie, d’un message 
de paix et de justice essentiel pour un monde qui se cherche.

Amen.
 

____________________________________________________________________________________

Quelques images de la marche à l’étoile 
Samedi 6 janvier de Erchin à Villers-au-Tertre et retour 
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dimanche de l'Épiphanie 
07/01/2024 de 10 h 30 à 12 h 00 

�  
Dimanche, David Milliat reçoit sur le plateau du Jour du Seigneur Linda Bortoletto, 
exploratrice et écrivaine. Elle revient sur son parcours et sur le périple qu’elle a 
mené  du  Chili  à  la  Patagonie.  Nous  irons  ensuite  dans  l’église  Saint-Pierre-et-
Saint-Paul  à  Evry-Courcouronnes  (Essonne)  où  nous  célébrons  la  solennité  de 
l’Épiphanie.

10 h 30  Magazine

Cette semaine, David Milliat reçoit Linda Bortoletto. Cette ancienne capitaine de gendarmerie 
a tout quitté pour les vastes horizons des régions les plus reculées de la Sibérie, de l’Alaska et 
de l’Himalaya, qu’elle parcourt seule, à pied ou à vélo. À l’été 2019, alors qu’elle marchait sur le 
Chemin des Soufis en Turquie, elle a failli mourir, victime d’une agression dont elle réchappe 
par miracle. Quelques mois plus tard, elle décide de se lancer dans un périple de résilience en 
parcourant plus de 3000 kilomètres du Chili à la Patagonie le long de la Cordillère des Andes.

11 h 00  Messe

Célébrée  en  direct  de  l’église  Saint-Pierre-et-Saint-Paul  à  Évry-Courcouronnes 
(91)

En cette Solennité de l’Épiphanie, nous sommes accueillis par la paroisse Saint-Pierre-et-Saint 
Paul d’Évry, en Essonne. Dans cette petite église située au cœur du vieux village qui jouxte la 
ville  nouvelle  d’Évry-Courcouronnes,  le  tableau  L’Adoration  des  Bergers,  de  Simon  Vouet, 
récemment restauré, nous aide à contempler le mystère de Noël. Nous célèbrons l’eucharistie 
avec cette communauté aux origines diverses, en ce jour où nous fêtons la manifestation de 
Dieu à tous.
 



Prédicateur : Frère Gabriel Nissim, dominicain
Président  :  Père Patrick Nouma Anaba,  prêtre  modérateur  de la  paroisse  Saint-Pierre-et-
Saint-Paul d'Évry 

11 h 00  Parole inattendue

Claire Koç, journaliste, est l’invitée du jour.

____________________________________________________________________________________
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Les messes du mois de janvier

ÉPIPHANIE

Samedi 6 Janvier 2024

18 h 00 Erchin Messe ABD

18 h 00 Sancourt Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Boursies Messe Mathieu Dervaux

18 h 00 Banteux Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

19 h 00 Erchin Marche Étoile ABD

19 h 00 Boursies Marche Étoile Mathieu Dervaux

Dimanche 7 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Niergnies Messe Denis Lecomte

2e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 13 Janvier 2024

16 h 30 Saint-Bernard Baptême ? Fabrice Lemaire

18 h 00 Féchain Messe ABD

18 h 00 Hordain Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Raillencourt Ass Prière - - -

18 h 00 Honnecourt Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 14 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Ass Prière - - -

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe ABD

11 h 00 Villers-Guislain Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Bévillers Messe Adelin Gacukusi

3e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 20 Janvier 2024

18 h 00 Flesquières Messe Éric Boutrouille

18 h 00 Gonnelieu Messe Fabrice Lemaire



____________________________________________________________________________________

Les prêtres et l’assistante de doyenné à votre écoute 

Éric Boutrouille : 06 43 40 62 72 

Laurence Comble : 06 74 74 91 45 

André Benoît Drappier : 06 76 00 78 10 

Sébastien Kaneza : 06 20 31 80 89 

Fabrice Lemaire : 06 20 34 54 87 

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 21 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Les Rues-des-Vignes Ass Prière - - -

11 h 00 Saint-Joseph Messe Denis Lecomte

12 h 15 Naves Baptême Sébastien Kaneza

4e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 27 Janvier 2024

16 h 30 Saint-Martin Baptême Sébastien Kaneza

18 h 00 Erchin Messe Sainte 
Aldegonde

ABD

18 h 00 Saint-Martin Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Haynecourt Messe Gérard Lorgnier

18 h 00 Bantouzelle Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 28 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Ass Prière - - -

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Awoingt Messe Denis Lecomte

12 h 15 Arleux Baptême ABD

12 h 15 Gouzeaucourt Baptême Fabrice Lemaire



CONTACT 

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE 
2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com  
Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30 

 

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT 
57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com
Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30 

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT 
14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00 

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT 
20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt 

03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00 

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS 
8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com
Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30 
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